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■文/本报记者 姬政鹏

中国艺术研究院影视所举办第50期影视大讲堂

聚焦 IP价值与原创思维

12月7日，中国艺术研究院影视

所举办题为“剧集改编：寻找 IP价值

与原创思维的共生路径”的第 50 期

影视大讲堂。本期大讲堂邀请影视

编剧祖若蒙、秦晔、江光煜，制片人、

演员张晓龙，以及中国艺术研究院电

影电视研究所副所长孙承健，中国艺

术研究院影视所副研究员金燕、陈晓

红，助理研究员辛姣雅、董克非，从影

视创作、实践以及理论的维度，共同

探讨在剧集改编的过程中，IP价值与

原创思维的关系问题。中国艺术研

究院影视所副研究员王乙涵担任学

术主持。

《扫黑风暴》《号手就位》编剧祖

若蒙结合自身创作，分享了他对 IP与

作品之间桥梁的理解，“《蓝盔特战

队》我采访了六支部队，《号手就位》

与战士们同吃同住五个月，我现在在

写的一个以长春一汽为背景的主旋

律作品，前前后后也与一汽及相关部

门聊了很多次。我认为要坚持自己

的方法论，走自己的路，见更多的人

和事来做好我们自己的原创。”祖若

蒙说。

在《橄榄树》《长相思》编剧秦晔

眼中，热门 IP改编并非易事。他分享

了《长相思》这一 IP的改编过程，“首

先我需要把小说内容的深层涵义找

出来，再补充，再戏剧化；然后，因为

《长相思》的小说背景涉及上古传说

与民族神话，对它的改编稍不谨慎就

会遭到群众质疑。因此尽管有缺憾，

我们只能将其背景改成架空式的；还

有就是与现代观众的联系。我们强

化了书中三个男性的所指：玱玹代表

身份，涂山璟代表婚姻，相柳代表欲

望，我们希望三者及其排序对应女性

在不同人生阶段的不同需求能够在

现代女性观众中产生共鸣。”

《寂寞空庭春欲晚》《放弃我、抓

紧我》编剧江光煜认为，对于 IP和原

创剧集，创作者要聚焦现实，对整个

市场有敏锐的观察；多看经典作品，

了解受众和提高审美，并努力用自己

的作品传递振奋人心的力量，传递希

望、信心和勇气。

中国艺术研究院教授、制片人、

演员张晓龙认为，不管是面对网络 IP
的转化，还是原创剧集，表达和表现

都很重要。“美学是绝对生产力，多

看，多了解其内在想表达的，然后不

那么直白的给出去，各个方面都配合

好，才能共同创作出一个好的作品，

才能够让一个作品整体提升高度。”

金燕的发言围绕现代价值观的

古装表达展开，她表示，古装网络剧

中越来越多地体现出平等、正义、和

平、天下一家等现代思想观念。近年

来风起云涌的女性主义思潮也越来

越影响影视剧的人物设定和剧情走

向。她拿《云襄传》举例，“剧中女主

完全脱离了傻白甜的刻板预期，心机

周全又理智干练，对男主的感情也充

满了冷静的审视，充满智力博弈。”

陈晓红提到了剧集创作的多元

化探索。她表示，电视剧创作某种程

度上可以说是编剧的艺术，如果一味

地只是改编自其他作品而忽视了电

视剧的艺术创作规律和特色的话，那

么会导致电视剧创作在编剧环节某

种程度上原创力的缺失，而呈现一种

显而易见的“匠气”，会影响编剧积极

性和创作力的发挥。

辛姣雅认为强大的 IP能在多个

层面产生深远的影响，“《三体》《哪吒

之魔童降世》等作品的改编策略和成

功因素，包括忠实于原著、文化融合

与本土化、市场营销策略等，这些改

编不仅重新解读了传统故事，还带来

了多元化视角和创新体验。”

董克非表示，文学的电视剧改

编，既是影视创作向文学创作借鉴的

一种取法，也是面对种种外部限制的

一种保守性方案。在 IP改编剧占领

大份额影视剧市场的当下，创作者需

要把握好艺术创作与文化生产商业

化之间的平衡。

孙承健在总结中表示，在视觉文

化与网络时代，编剧不仅为影视剧创

作提供文学文基础和整体品质保障，

还肩负着知识生产的社会职责。创

作者要言之有理，要在历史的考据中

完善叙事及其基本逻辑，同时也要深

入到现实生活中去获得真实情感的

体验，去获得源自于经验的创作灵

感。只有如此，中国电视剧的发展才

会真正植根于现实生活的土壤，在现

实的体验中汲取养料，从而激发出真

正的可持续性发展的内生增长动力。

本报讯 新海诚导演作品《铃

芽之旅》展 12 月 6 日开票，将于

2023 年 12 月 22 日-2024 年 2 月 16
日在上海无限极荟购物中心 B2 举

办。届时，新海诚将亮相展览开幕

式，与观众和粉丝分享电影《铃芽

之旅》的幕后创作过程与故事。

新海诚《铃芽之旅》展将以电

影制作流程为主线，面向公众展出

电影《铃芽之旅》的原画手稿、绘

画分镜、美术背景等珍贵的幕后创

作资料，让观展者能够更加直观地

了解新海诚导演及其团队的创作

过程，并且将在重现日本《铃芽之

旅》主题展的基础之上，增加中国

限定展览内容。

在各大票务平台预售的门票

中，主办方 GuGuGuGu 为了满足观

众与粉丝的不同需求，在平日票和

通用票的基础上增设了 VIP 票、特

饮票等选择，给观众粉丝增加了看

展的体验感。

值得一提的是，凡是购票的粉

丝即可参加官方活动，晒票分享

“想见新海诚的理由”即有机会赢

取新海诚导演见面会门票，提前看

展并在见面会与导演合影、签名。

新海诚将和粉丝分享他的创作回

忆与初心，讲述《铃芽之旅》这部

电影幕后的创作故事。 （杜思梦）
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新海诚导演作品《铃芽之旅》展“开票”

本报讯 近日，电影《照明商店》

发布插曲《Light》MV。歌曲由萨吉

演唱，俞佳乐作词作曲。开头只用

几个哀婉的琴音便将观众代入到雨

珊和姐姐的故事中：雨珊和姐姐因

为一场意外事故被迫分离，在生死

交汇的照明商店，她们再次见面，写

就了独属于她们的结局。

MV 中，没有见到姐姐的时候，

雨珊的世界是黑白的。她一个人搬

家、一个人看着手机里的视频回忆、

一个人对着没有回复的聊天界面自

言自语……而转身看到姐姐的时

候，仿佛幽暗的房间里开了灯一样，

世界瞬间有了颜色。那一刻她们应

该都在庆幸，庆幸可以再次见面，庆

幸没有说出口的话可以再次告诉对

方，离别的结局并没有在她们中间

上演。

《照明商店》由北京光线影业有

限公司、五光十色（扬州）影业有限公

司出品。截至 12 月 11 日，该片票房

已达1.1亿元。

（影子）

萨吉献唱《照明商店》插曲

本报讯 12 月 4-5 日，中国电影发

行放映协会农村电影院线分会 2023
年会员代表大会在广东茂名高州市

召开，来自全国各地的会员代表 265
人参加会议。

大会特别邀请中宣部电影局市

场处干部赵皎、北京市电影局影视处

一级调研员王俊哲、广东省委宣传部

电影管理处二级调研员刘德志、中共

茂名市委宣传部副部长赖春海等相

关负责同志参加了会议。

中国电影发行放映协会会长韩

晓黎在会上发表讲话，协会副会长、

农村电影院线分会会长李建军作分

会工作报告。赖春海副部长致欢迎

辞，协会副会长陈连宝主持会议。

韩晓黎在讲话中对分会工作给

予了充分的肯定，结合新形势新情

况，提出了农村电影放映优化升级的

发展新思路，加快推动流动放映向固

定放映、室外放映向室内放映转变，

电影放映设备由初级向高级转变，不

断缩小与城市放映的差距。韩晓黎

强调，农村电影放映工程倾注了党和

国家对农村群众精神文化生活的关

心和关怀，做好电影惠民工程是我们

的职责和使命。要进一步改进服务方

式，提升电影公共服务质量。一要坚

持做好节目供给，丰富多样化的节目

内容，满足不同观众的需求。二要坚

持公益电影为乡村振兴服务。三要坚

持公益电影为当地中心工作服务。

按照议程安排，大会通过了李建

军所作的工作报告。报告重点从“以

团结会员，凝聚共识、探索与创新公

益电影融合发展、因地制宜改进服务

方式、组织开展行业培训、职称评审”

等四个方面全面回顾和总结了分会

近两年的工作。报告围绕《“十四五”

中国电影发展规划》提出的“升级电

影公共服务”，立足公益电影放映高

质量发展，提出 2024 年分会的工作思

路和重点工作。

大会审议通过了李建军所作的

关于农村分会工作条例修改的说

明。会上，分会秘书长单位中宣部电

影数字节目中心市场部主任、分会副

会长张平宣读了分会 2023 年理事会

会议决议。

理事会会议上，通过了中影新农

村数字电影发行有限公司为农村电

影院线分会副会长单位，中影新农村

数字电影发行有限公司、中影新农村

数字电影放映有限责任公司总经理

杨洪涛为分会副会长。通过了中宣

部电影数字节目管理中心等 15 家副

会长单位变动情况。新任副会长有：

张平、肖斌、岳远记、杨君、杨秀茶、李

宇、赵静、马刘柱、李艳、马秀龙、许

克、郑栋耀、赖崇雷、李翔、邹文斌。

通过了肖斌为分会副秘书长。通过

了北京千朗文化传媒有限公司等 24
家新入会单位。

本次大会邀请了北京中影影院

工程设计咨询顾问有限公司工程部

经理、高级工程师罗跃辉作题为“固

定放映点和乡镇电影院概况介绍”的

专题报告；中影云（北京）科技有限公

司总经理周莉作题为“农村院线统计

系统建立及数据统计要求”的专题

报告。

大会交流环节由李建军主持，特

别邀请黄冈市新农村数字电影院线

有限公司董事长周旭作了题为“黄冈

市开展电影进校园优秀影片放映活

动的探索与实践”、湖南省电影发行

放映中心有限公司公益电影传媒中

心总监许克作了题为“湖南省农村公

益电影固定放映示范点情况”、长治

银光农村数字电影院线有限公司总

经理马晓勤作了题为“长治市乡村影

院建设工作情况”、吉林省农村数字

电影院线有限公司总经理樊恩辉作

了题为“吉林省乡镇数字电影厅建设

发展情况”的工作介绍交流的发言。

在农村数字电影放映技术、新设

备推广与应用交流环节，中国电影器

材有限责任公司农村数字设备部经

理肖斌作题为“技术创新助推公益放

映设备优化升级”的发言；夏普恩益

禧视频科技（中国）有限公司行业销

售全国总监李子华作题为“影院品牌

院线品质——NEC 小型激光放映机

一体化方案”的发言；中影新农村数

字电影放映有限责任公司副总经理

林晓飞作题为“服务电影 合作共赢

——中影校园影视服务平台建设与

探索”的发言。

大会期间，还举办了小型流动电

影放映技术设备展览、观摩中影校园

影视服务平台演示等系列活动。本

次大会得到中国电影器材有限责任

公司、中国中影新农村数字电影发行

有限公司等会员单位的大力支持。

奋楫扬帆正当时，砥砺前行再出

发。中国电影发行放映协会农村电

影院线分会表示，将继续团结会员单

位奋斗实干，扎实推动农村电影公共

服务升级，不断提高公益电影公共服

务的质量和服务水平，共同努力为丰

富人民群众精神文化生活作出新的

更大贡献。

（中国电影发行放映协会供稿）

本报讯 由西安电影制片厂有限公

司、上海宽娱数码科技有限公司出品，

中共眉县县委、眉县人民政府联合摄

制，以扶眉战役为背景的纪录电影《我

们的七月》近日宣布定档 12 月 19 日。

在释出的最新定档海报及预告视频中，

一张张戴着红五星帽，穿着绿军装，青

春洋溢、英姿勃发的照片，封存着无数

的感动与震撼，一张张灿烂笑脸的背

后，展现着无比坚定的革命信念和视死

如归的刚毅勇气。

纪录电影《我们的七月》扶眉战役

为背景，全情、全景地还原了 74 年前

那段波澜壮阔的历史。1949年 7月 10
日至 14 日，在中央军委部署下，由彭

德怀、贺龙、习仲勋指挥的第一野战

军，对集结于扶风、眉县、武功一带，妄

图负隅顽抗的胡宗南、马步芳、马鸿部

四十余万兵力展开最后的总攻。我军

战士发扬了不怕牺牲、革命到底的斗

争精神，保持着旺盛的士气和高昂的

战斗意志，经过激烈的战斗，此役以少

胜多，彻底扭转了西北战场上敌强我

弱的被动局面，为人民解放军完全解

放大西北，奠定了坚实的基础。通过

对这段燃情岁月的回顾与呈现，电影

《我们的七月》也更好地引导激励中华

儿女铭记伟大胜利、凝聚奋进力量，不

忘初心、牢记使命，为实现中华民族伟

大复兴的中国梦不懈奋斗。

“这么多年过去了，好多事都记不

清了，但那年的夏天却是我这辈子永远

也忘不掉的。那年我还不到 15 岁，那

天发生的一切却改变了我的一生……”

《我们的七月》采用口述历史和影像艺

术化创作相结合的方式，聚焦罗从善、

王文贵（小黑子）、薛世武、李毅德几位

亲历扶眉战役的老兵以及亲属们，重返

当年作战的故地，通过他们的个人回忆

和真实讲述，回顾以中国人民解放军第

一野战军 2兵团 4军 11师 33团副团长

高增岳和他的战友们等原型人物为代

表的真实战争故事。“我们的战士那简

直不怕死，流着血，胳膊上腿上究竟哪

里是伤口，都不知道”“他最后倒在我身

边，就比我大一岁啊，那时才真正感到

害怕”……老兵们一句句动情的讲述、

一段段刻骨的回忆，带领观众重回战火

纷飞的岁月。

该片由付勇导演，叶鹏、郜峰、尹晨

迪、孟飞、赵宏亮、林盛东、于智麟、孟博

文等实力派演员主演。 （支乡）

本报讯 贺岁档的激战正在上

演，春节档的号角也已吹响，影院

如何在降本增效的同时实现票房

“狂飙”？正所谓工欲善其事，必

先 利 其 器 ，继 NEC 晓 风 系 列

NP-NC603L + 问世后，NEC 电影机

又 重 磅 推 出 玲 珑 系 列 新 品

NP-NC1503L + ，其 分 辨 率 达 到

2048*1080，最大可支持 16.9 米宽

银幕，力求为中型影厅带来更具

性 价 比 的 激 光 放 映 产 品 。 究竟

NEC 玲 珑 系 列 NC1503L +
（NC1503L+与 NP-NC1503L+为同一

型号）有何魅力？

一 是 小 巧 静 谧 。 玲 珑 系 列

NC1503L+采用整机一体化设计，无

需外置排风系统，不仅机身重量只

有 68KG，更造就 0.16M3 同亮度级

别最小体积，安装应用更灵活。得

益于 NEC 电影机的噪音控制技术，

其运行噪音进一步降低，可营造更

静谧的放映空间。

二是持久长效。在全新激光光

源的加持下，玲珑系列 NC1503L+的

光源寿命长达 50000 小时（指设备

以 65%光源功率运行且环境温度控

制在 25℃时，光源衰减至 50%的时

长），画质表现更持久、稳定。秉承

CCT 全密闭内循环防尘散热技术，

实现强力防尘&高效散热两不误，

为影院持久稳定的高品质放映保

驾护航。

三是精准艳丽。基于红蓝双色

激光光源技术，玲珑系列 NC1503L+
在色彩方面的表现尤为亮眼，放映

画面鲜艳靓丽，同时可有效避免散

斑问题的发生，真实还原每一处细

节，让观众沉浸其中，尽享高品质

视觉盛宴。

四 是 降 本 增 效 。 玲 珑 系 列

NC1503L+采用全金属滤网，支持水

洗后反复使用，无需频繁更换。一体

化设计令整机稳定性更高，可免去复

杂繁琐的人工维护，助力影院优化人

工效能，实现降本增效。 （支乡）
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